

# LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos  
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos  
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,  
**Francisco Valladares**

Director,  
**Faustino Montesdeoca**

Redactor responsable,  
**Víctor J. Gólcher**

Administrador,  
**José Antonio Valladares**

## De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,  
Y porque cobra **BARATO**.  
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADARA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

## EL "GANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

## FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

## Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

## PALACIO.

Este establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE.

## ROBERTO HERNANDEZ.

ALMACEN DE GENEROS

Precios sin competencia.

## LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

## Andrés del Valle,

## PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.  
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

## "La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta. Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal. Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas. Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas. No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía; frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

### TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00  
Suscripción mensual 1.00  
Número del día..... 5 centavos  
Id. atrasado..... 15 "  
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.  
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

### Agentes.

Heredia..... Ismael García  
Alajuela..... Manuel F. Soto.  
Limón..... O. Heilbron.  
Curridabat..... Rafael León  
Cartago..... Jesús Salazar.  
Grecia..... Enrique Saborio G.  
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.  
San Mateo..... Fidel Quesada.  
Esparta..... Benicio Mena  
Puntarenas..... Abel Frauceschi  
Montes de Oro..... Julio Martínez  
Puriscal..... Nicomedes Rojas  
Juan Vilias..... Macario Rivera  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Palmares..... Elías Carvallo  
Zarco..... Jesús Vargas A.  
Jiménez..... Carlos Solórzano.  
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo  
Santa Cruz..... J. J. Caravaca  
Naranjo..... Pio Mouge  
Atenas..... J. Carlos Carvajal  
San Marcos..... Juan M. Esquivel

Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al  
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".  
Apartado número 100.

### Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.  
Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.  
Abogado y Notario.  
7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.  
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.  
Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.  
Abogado y Notario.  
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo).

## A LOS ENFERMOS

### ¡ YA LLEGO!

#### Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

### Pronto llegarán

## BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

## PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del ménstruo y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Unico depósito en Costa Rica.

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

## VUELVE LA GUERRA!

### ¡ GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo á 4 por 5. Esperma legítima, libra neta á 35. Leche "Nestle" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y ostiones frezcos á 45. Sardinas tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famoso!, Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

Acudid á \*La Bicicleta\* que estamos propuestos á vender barato. Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco;- ¡probadlo!  
Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

## Dr. B. Marichal M.

### CIRUJANO DENTISTA,

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

## DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PARRAFOS SUELTOS

La Fuerza y el Derecho.

A pesar del instinto de progreso que lleva el nombre de sí mismo, a pesar de los esfuerzos incansables por la realización de ciertas verdades escritas en la conciencia universal, hay algunas ideas que no se han podido convertir en hechos, que huyen siempre como sombra, como fantasmas que se burlan de sus perseguidores, haciendo inútiles las revoluciones, las luchas heroicas y los más cruentos sacrificios.

A la hora presente debiera ser realidad la supremacía del derecho sobre la fuerza: huella de sangre señala el camino recorrido en persecución de ese hermoso ideal; pero la humanidad envejece, y tal vez llegará al término de su jornada, sin haber conseguido el premio de sus fatigas.

A fuerza de oír repetir que el derecho reina en el mundo, y que el poder de la fuerza ha pasado, hemos llegado á creerlo; y rodeado de densa nube de palabras sonoras que impide ver claro, hasta hemos sentido compasión ridícula hacia nuestros antepasados.

Y la fuerza sin embargo, ejerce hoy, como ayer, poder absoluto, y para derrocarla, será preciso batirla en el mismo campo en que se encastilla; pero para ello se requiere carácter y virilidad en los ciudadanos y espíritu de unión; condiciones de que precisamente carecemos.

Tenemos la bandera del derecho, y bajo su sombra caben cuantos defienden el derecho contra la violencia afortunada.

Miércoles 9 de Noviembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

REMINISCENCIAS

PARA EL PUEBLO.

Aprended de la experiencia. Los pueblos prudentes escriben su historia para corregir sus defectos á medida que la evolución les impulsa hacia el adelanto.

Está fuera de duda que fue en 1889 cuando Costa Rica por vez primera entró de lleno en el ejercicio de funciones constitucionales y netamente republicanas cuando se trató de elegir gobernante.

No se formaron, sin embargo, partidos. El círculo gobiernista se denominó Liberal, adornó su pecho con el botón rojo-púrpura y se puso al amparo de la imposición y del obispado: se conservó el pudor en la palabra, pero nada más y decimos en la palabra, no porque su propaganda estuviese adornada con ese pudor, sino que avergonzado de llamarse círculo impositor, se dió el nombre de círculo liberal, á cuyo frente estaba, y nadie podrá negarlo, el je-

fe conservador ultramontano.

Por otra parte, el pueblo y parte notable del clero se alistó en la otra banda y agrupándose todos en derredor de un hombre, formose el partido constitucional democrático.

En esencia, ambas entidades no fueron sino dos mentiras; enormes, inauditas: dos estafas morales, inmensas.

Pero de esto el pueblo fue inocente: no fue el culpable y sin embargo fue la víctima expiatoria, como lo es siempre.

Fue la lucha de pueblo contra poder.

Este tenía acero, mazmorras y oro; pero aquel tuvo unión, patriotismo y denuedo y estaba en proporción de ocho contra dos.—Venció!

A su triunfo contribuyeron muchas circunstancias, quizá algunas de ellas permanecerán ignoradas mientras pasa esta generación; pero es verdad indiscutible que el Poder Provisorio no se detuvo ante nada. La sangre de los constitucionales tiñó en muchas ocasiones el suelo: la cábala, la intriga, la amenaza, la prisión, las cargas de cuerpos armados contra las masas inermes, todo se llevó á cabo... pero en vano.

El 94 fue distinto el aspecto: otra la apariencia; pero el fondo el mismo, y el pueblo siempre la víctima.

Nada de partidos definidos; y el poder pudo perpetuarse merced á las inexplicables divisiones y á la servil imitación que en los últimos momentos hizo de los mismos que fueron combatidos el 89.

De nada sirvió que ilustres ciudadanos renunciases sus candidaturas, ni que en el último momento, al dar el voto, se intentase una fusión de sorpresa que llevó á las urnas tantos votos que siempre se tuvo por cierto su triunfo legal. Al poder se unió una porción de pueblo y como en el 89 se dijeron radicales, adoptaron por lema: "Todo menos el clericalismo" y apoyados en el obispado y en la fuerza, se distinguieron nuevamente por la ya célebre cucarda rojo-púrpura.

Cábala, intriga, amenaza,

prisión y sangre... nada faltó; pero esta vez el poder quedó triunfante... Es claro, tenía la experiencia del 89!

(Continuará.)

Liras dolientes.

(A vuelo de pluma.)

"Lira que canta, corazón que gime: no hay pensamiento grande que no sea hijo de un gran dolor..." El dolor físico es una aberración de la sensibilidad. ¿Qué será el dolor moral?—Quién sabe!... Es el hecho que á su existencia debemos primores en todos los ramos del sentimiento, epopeyas sublimes, dramas que se desarrollan, como el Libro de Job, con un corto número de personajes: uno que sufre un dolor victimario, y unos cuantos amigos infieles que nunca han de faltar. El dolor es nuestro peculio; con él nacemos; por huir de él batallamos y, cuando el sol de ocaso moribundo echa sobre el campo de la brega los últimos cansados resplandores, hallamos siempre á nuestro lado á ese de que huíamos, al dolor, último de los compañeros en abandonarnos á ese que nos despidió tal vez con sólo un hasta luego! cuando los amigos rien de la ridiculez de un empeño que no han comprendido; cuando la mujer amada, al enjugar la última lágrima, ensaya la primera sonrisa, sabe Dios para quién cuando ido aquel de quien se acordaban aun, por estar de cuerpo presente, se empieza á vivir en la memoria de los seres queridos, vida la más efímera y dolorosa entre todas.

Un poeta doliente, en un soneto que fué el último, dijo á su pérdida prometida:

Mis notas van tan sólo á devolvete  
Ese amor inmortal que era mi gloria  
Y en luto y en dolor cambió la suerte;  
Y cual mi dicha hiciste transitoria,  
Dáale también á mi recuerdo muerte:  
¡Arrojame también de tu memoria!

Los dos tercetos copiados pueden tener las imperfecciones todas que hallará cualquier micrografo literario; pero son verdaderos. Algunos brevajes deben propinarse completos, y cuando se nos hecha de un paraíso, sin más falta de nuestra parte que haber llevado el afecto al grado de una idolatría fanática; cuando, con brusca transición, pasamos de la luz esplendorosa del medio día á las sombras de un anochecer lento y pesado, quisiéramos que el dolor ejecutara su obra en nosotros á la manera de un carpintero que acepilla tablas, borrándolo todo, hasta las huellas escasísimas que dejaron los clavos viejos, "esos clavos que representan nuestros instantes de ventura, tan numerosos viéndolos de lejos, tan en corto número si los contamos de cerca;" sí, borrándolo todo, hasta la propia i-

magen, porque arrojados de la casa, nada de lo nuestro queremos dejar en ella, ni siquiera la imagen, que también nos pertenece.

Un dolor sentido de tal manera, que conmueve tan radicalmente, lleva necesariamente, al ser cantado, algo de grande, por lo menos la *enormidad de su peso bruto*. Y no importa que el descuido en la expresión vaya á servir de pasto á los rumiadores de faltas contra Hermosilla; éstas no valen la pena, y aun cuadran mal ciertas galas poéticas en la manifestación de una querrela arrancada á todo el interior del alma.

(Continuará.)

Antonio Posada Hernández.

CORRESPONSALES

De Heredia

VI.—APÉNDICE Á LOS RIPIOS.

1º.—Insistimos en la División de la Grey por ser materia que ha gustado á los arrepentidos civilistas.

Has de saber, paciente lector, que los reimposicionistas civilistas están ahora conociéndose y dándose á conocer.

Nosotros que nunca nos metimos en política y siempre estuvimos alejados de ese pícaro mundo, por miedo del palo ó de la vara, que todo es lo mismo, jamás llegamos á imaginarnos para la partida vociferante de aquellos tiempos la naturaleza química que hoy están exhibiendo de su puño y letra.

Eran ellos queridos hermanitos que comían en la misma escudilla y se cobijaban bajo los mismos pañales cuando se trataba de encarcelar, multar, apalear ó avarrear (?) y hoy ellos mismos nos dan cuenta de entierros solemnnes, acuerdos revocados, municipales suplentes con voto de censura, en fin... así son... conozcáanse, conozcáuse muy bien que ya nosotros los conocíamos y sabíamos que sólo el árbol bueno puede dar buenos frutos.

Y qué ripio, caro lector, ya ves, era una Grey mansa y fraternal que solo se unió por el pasto provechoso con que esperaba engordar.

2.—En "La Prensa Libre" del jueves 27 ppo. si mal no recordamos, tuvimos el gusto de ver la crónica de un entierro solemne.

Se refiere ese hecho á una mala aventura que corrió nuestra Junta de Educación.

Se nos asegura que Teodulo Argüello, que era Presidente de esa Junta, ha sido separado de ella por orden superior.

Desearíamos que Argüello, á quien hace poco vimos despeñarse de la Agencia Principal de Policía, nos explicara este asunto que por cierto da mucho en qué pensar.

3.—A Alfredo Alvarado dedicó nuestra Municipalidad una expresión de cariño, por haber renunciado de Muncipe suplente en términos incorrectos (?) para nosotros muy juiciosos y dignos Alvarado quería que la Municipalidad se respetara á sí misma y ahí tienes la razón de la sin razón.

4.—Nuestra Municipalidad había hecho con los señores Carlos Pacheco y Mariano Chaverri el contrato de revisar los libros de la Tesorería Municipal en el año de 1895, por \$ 400.00. Seguramente los señores Pacheco y Chaverri, entendidos en Teneduría de libros, habrían hecho un trabajo impropio, por el cual quizá cuentas perdidas tendrían que aparecer y esto era un peligro para las gentes del Plebiscito en Turnesca. La Municipalidad, á moción del Gobernador, revocó aquel acuerdo, nombrando en lugar de Pacheco y Chaverri, á Alberto Sáenz y Rosendo Araya, cuyos conocimientos en contabilidad van á ser asombrosos algún día.

Sáenz, antiguo Tesorero, yerno del actual, sobrino del Gobernador, se acompaña de su ahijado de matrimonio Araya (á quien ya calificó el corresponsal de "La Ley") para llevar á cabo el examen de los libros. Se pretexta que ellos harán la visación por \$ 300.00; está claro! También por nada podrían hacerla. Ya veremos lo que resulte.

5.—Y por qué, bondadosos civilistas, tantos mordiscos para el pobre Gobernador? Ya no lo queréis? Qué mal os ha hecho? Todas las saetas van dirigidas contra él. Pobre Gobernación, ya parece el panal de rica miel al que dos mil moscas acudieron...

Los que antes trataban de civilizarnos (civil) ahora tratan de desmoralizarnos (Morales) quién los entiende?

Esto nos hace recordar la fábula del león moribundo á quien hasta el inútil burro daba de coques. Dicen que ya el triste Morales piensa hacer su dimisión en términos correctos (?) y enérgicos, aunque se logre un voto de censura. Y esa es la grey que nos da sublime ejemplo de fraternidad.

6.—Otro ripio es el de tantos militares en bicicleta largas horas. Ya el nuestro parece un cuartel ciclista. Acónsejamos al Comandante establezca una escuela en su cuartel; que aprendan sus subalternos historia, matemáticas, algo de mayor utilidad, con que se ocupe el tiempo dignamente. Y si no les han de entrar las letras por lo menos una zapatería que dejará mejores resultados alejando el gusto por la vagancia.

7.—Bueno sería que algún clérigo se dedicara más á los libros al altar ó á las almas, que á la bicicleta.

Y perdonen, nuestros lectores, á este pobre corresponsal, las mentiras que ha desembuchado. Perdón y piedad. Misericordia señor, líbranos de tantos ripios.

EL CORRESPONSAL

Noviembre de 1898.

**GACETILLA**

**SANTORAL.**

NOVIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Miércoles 9.—La bendición de la Basílica del Salvador en Roma, san Teodoro, mr., san Alejandro, mr.

Nuestro estimado amigo don Abraham Madrigal Jiménez se ha separado de la Administración de este diario, por estar ya con nosotros el Administrador propietario don José Antonio Valladares.

Es nuestro deber consignar aquí un voto sincero de gracias al señor Madrigal por los importantes servicios que ha prestado á la Empresa, la que ha atendido á entera satisfacción.

Se están recogiendo las bancas rotas del Parque Central. Nos alegramos; ya no había donde sentarse.

Hoy se representará en "La Arena."

Las tentaciones de San Antonio. Los Zangolotinos.—Ya somos tres. Zarzuelas en un acto.

Si realmente la ciencia ha decidido que la lepra es contagiosa, debiera el señor Obispo evitar que los abnegados sacerdotes que asisten á esos infelices tuvieran un contacto directo por su ministerio con el resto de la sociedad. El caso es muy serio y solamente el interés inmenso que tenemos por la salubridad pública nos hace tocar esta tecla.

Nos extraña ver á la policía de higiene sin el uniforme que debieran portar jefes y subalternos.

El estimable joven don Amancio Sáenz, ha obtenido el grado de Doctor en Medicina. Lo felicitamos cordialmente, así como también á su padre, don Nicomedes que al fin ha visto coronados sus esfuerzos.

Los trabajos del tranvía, y cañería de la calle de la Sabana, adelantan. Bien!

El señor Presidente de la Sala 1ª de apelaciones Licdo. don Marcelo Brenes, visitó con motivo de las numerosas quejas, el Juzgado Civil de Heredia, y según nos informan eran ciertos, hasta cierto punto, dichos cargos, pues parece encontró gran retraso de trabajo y, en consecuencia, mala administración de justicia. Esperamos que la visita del Licenciado Brenes, ponga término á los rumores contra el juez de aquella provincia, que creemos desplegará ahora gran actividad.

Corren rumores que las cocotes serán trasladadas nuevamente á "La Puebla".

El lunes se estrenó el teatro "La Arena". La concurrencia fue numerosa y selecta. Los artistas, buenos; Martínez hizo las delicias del público. Le auguramos un buen éxito al señor Oregón.

La República en uno de sus últimos números, nos dá detalles del grueso, ancho y largo de las tablas, tablonces etc. que tendrá el nuevo Lazareto, pero no nos dá detalles del edificio.

Por segunda vez llamamos la atención á la policía, respecto á los niños que se divierten jugando á los patines en las alfombras de los pasillos y en el piso del Foyer del Nacional.

Hemos visto en la parte izquierda del Nacional dos manchones de pintura. Creemos que sean tentativas de pintarlo. Cuál color sería el mejor?

En la calle 23 S., frente al Teatro Nacional, hay un tubo de cañería reventado; lo avisamos hace como un mes y todavía no lo han compuesto.

El portero de la Sala 2ª, empleado muy cumplido, ha dejado su puesto de pronto. No hemos visto renuncia de él y alguien piensa que el señor Presidente de la Sala hiciera la destitución por que si.—¡ Pobres empleados! para vosotros no sirve de nada que seáis cumplidos y honorables. El olímpico gesto os sumerge en la cesantía de un momento á otro. (Comunicada.)

**ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE**

Charleston, S. C. 6.—El oficial de cuarentena de este Puerto, noticia el hundimiento del crucero Infanta María Teresa á la altura de Grupo Bahama. El Infanta María Teresa fue hundido en la batalla de Santiago. Los ingenieros americanos lo habían puesto á flote; cuando se hundió estaba en camino para Estados Unidos, bajo su propia fuerza motriz. La causa de su hundimiento fue una fuerte tempestad.

Constantinopla, 6.—Mr. Seinoeff, Embajador Ruso ante la puerta, propone al Príncipe Jorge, de Grecia, para el puesto de Comisionado General de las potencias europeas en Creta.

París, 6.—Confirma "Le Matin" la noticia de que el Gobierno dará orden á Merchant de regresar de Fashoda por vía de Fubtie, lugar situado en el golfo de Adén; pues esa es la única vía que la dignidad de Francia le permite ocupar. Expone el periódico en referencia que el pabellón nacional no ocupará para cubrir empresas tan pequeñas sin que esté asegurado de antemano el buen éxito por el apoyo diplomático y material adeuda.

**CAMPO NEUTRAL.**

**DECEPCION.**

En setiembre último nos dirigimos á los señores Ministros de Marina y de Fomento, denunciando un triste suceso que por

el misterioso silencio que sobre él se guardó y por las circunstancias que le rodearon, y que expusimos en nuestro memorial, se comprendía claramente que no había sido casual y que había algún responsable, por lo que pedimos que en obsequio de la justicia se levantara la correspondiente información para hacer la luz necesaria en un asunto que no debía mirarse con indiferencia, pues se trataba nada menos que de un naufragio en que perecieron cuatro hombres, y aunque creíamos que se nos oiría y se procedería á una formal investigación, tuvimos un vago presentimiento de que talvez por tratarse de gente pobre y sin influencias como eran los que perecieron, y somos nosotras, no se nos haría caso ninguno, no servimos del popular periódico de U. para conseguir en él ese nuestro memorial, con el fin de que si nuestro presentimiento se cumplía quedara constancia del suceso. Mas como el público que leyó el aludido memorial debe saber la acogida que se le dió y el resultado que obtuvo, cumplenos hacerle saber que se miró con el mayor desdén y que ni por fórmula para salvar apariencias se hizo nada. El mismo día que llegó "La Nueva Prensa" en que se publicó el escrito, el señor Barreto, agente de la bujería, se fue para l. capital de donde regresó muchos días después. Empezaron á circular noticias como la de q' el Gobierno había impuesto al susodicho agente cuatrocientos pesos de multa y le había ordenado suspender los trabajos de bujería hasta que tuviera los buques que prescribe el contrato.

¿Quién fue el que se dedicó á la ingrata tarea de propalar tales noticias...?

Como esas noticias circularon hasta entre personas caracterizadas que merecen toda fe, tratamos de averiguar su veracidad y ocurrimos á fuentes muy autorizadas que tenían por qué saberlo, y lo que contestaron fue, serles por completo desconocido el asunto, por una parte, y por la otra ser completamente falsa tal aseveración, con lo que venimos al convencimiento de que todo había sido una farsa cuyo origen no nos es desconocido, y una sangrienta burla que se añadía á nuestro infortunio. Dejamos al público el calificativo de ese proceder.

Nosotros no ignoramos que el mar es el más lleno de peripecias, que en él es en donde con menos probabilidades se puede contar, y que todas las embarcaciones, hasta los más grandes y modernos acorazados con sus bien disciplinadas tripulaciones, están expuestos á naufragar y que eso acontece con frecuencia, pero también sabemos que cada vez que ocurre un naufragio se investigan minuciosamente sus causas para saber si fue inevitable y también para fijar el grado de responsabilidad, caso que resulte alguna. Eso fue lo que nosotras pedimos y no se hizo á pesar de haber indicios de que en ese siniestro hubo alguna culpabilidad.

Terminamos este asunto manifestando por este órgano la triste decepción que hemos sufrido con no haberse siquiera intentado comprobar que la pérdida de nuestros hijos fue únicamente debido á la fatalidad, pues el sólo

dicho del interesado no es bastante para llenar las exigencias de la ley.

Quiera el Sér Supremo que los que tienen hijos no tengan que sufrir jamás igual dolor al nuestro, excepcional, por q' cuando la muerte es natural se conforma uno con los altos designios de Dios, pero cuando no es natural, esa conformidad no llega muy pronto. Ojalá que nuestros hijos sean las últimas víctimas sacrificadas en la bujería.

LAS MADRES.

Noviembre de 1898.

**En el juicio de divorcio**

establecido por don Elías Varela Quirós contra Jacinta Conejo Chávez, el señor Juez 1º Civil dictó sentencia condenatoria contra dicha señora, quedando ésta obligada á pagar costas, daños y perjuicios.

X

**Naranja de Alajuela.**

LICITACIÓN.

En esta localidad se trata de techar la nueva Iglesia en construcción. La teja y armadura de fierro están listas, lo mismo que los pilares y demás maderas necesarias de combinación. Convócanse licitadores para este trabajo con las condiciones siguientes: 1º Colocar los pilares, las soleras la armadura y la teja. 2º Suministrar y colocar el caballete, los clavos ó tornillos de sujeción y 32 tubos de zinc número 14, de 3½ pulgadas de diámetro por 7 varas 18 pulgadas de largo, alquitranados, que deben servir para los desagües. 3º Dar á la cubierta dos manos de pintura de minio. 4º Proporcionarse en este mismo lugar los carpinteros y demás peones de fuerza que sean necesarios. 5º Las propuestas deben dirigirse al Presidente de la Junta hasta el 20 de Noviembre, fecha en que debe adoptarse la que mejor favorezca los intereses del pueblo. Los planos respectivos están en la Librería de don Antonio Lehmann. 6º El que se comprometa á hacer ese trabajo debe traer ó proporcionar de por sí las herramientas y demás cosas indispensables para el caso. 7º Se desea que se principie el trabajo á fines de Noviembre ó principios de Diciembre.

La Junta Edificadora.

**AVISOS NUEVOS.**

**100 LIBRAS ESTERLINAS.**

Se vende un giro á la vista, sobre Londres, por valor de cien libras esterlinas. En la oficina de este periódico se informará.

San José, 5 de Noviembre de 1898.

**RESTAURANTE CENTRAL**

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

**BAZAR del MERCADO DE JOSE ESQUIVEL.**

A este afamado establecimiento acaban de llegar sacos para café, género para manteados de coger café y un extenso surtido de mercaderías, las que están á la venta á precios excesivamente módicos. — No es un motivo la crisis para dejar de comprar en el Bazar del Mercado, pues los precios que tiene puestos á sus artículos, son los de liquidación.

¡Acudid! ¡Acudid!

**AVISOS**

**GUERRA DE CUBA.**

Se vende el establecimiento La España, el que antes era "El Pelayo," con muy buenas condiciones para el comprador.

El dueño de este establecimiento se va del país y es por eso por lo que lo vende.

Este establecimiento está en "La Puebla" en mejor sitio que, cualquier otro.

Entenderse con su dueño,

Tiburcio Prada S.

**UN TESORO.**

Se vende al contado ó á plazos con garantía, un obrador de zapatería con algunos materiales. En esta imprenta se informará.

**RAMON MEZA**

DENTISTA.

Calle de Guardia nº 66.

Alajuela.—Costa Rica.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

**EN HEREDIA**

Fuegos artificiales de superior calidad. Eusebio Chaverri.

ESTANTES Y MOSTRADORES usados vende Francisco Laporte.

NOVELAS DE ALQUILER. en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.

VENDO una finca en Naranja, 250 manzanas, todo ó en partes. Pago á quien me noticie de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una paleta con un número dos, tiene un potrero careto.—Procopio Pereira, Cuesta de Moras.

**JESUS QUESADA T.**

se compromete á hacer cualquier trabajo de circulación y rotulación en la barbería de Macario Carballo.

**GRAN BARATILLO**

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

F. López García y H<sup>os</sup>.

Avenida Central, O. n.º 184.

# La Perla Antillana

— GRAN JOYERÍA Y RELOJERÍA —

La novedad en relojes, y lo más usual en brillantes. Uso parisiense y londonense. Toda clase de prendas de mérito y de valor. Orfebrería en todo su alcance, con los mejores artifices europeos que han ingresado al país. Se compra oro en cualquiera forma, alhajas viejas, escarques ó perdenal de de minas, barras etc. Monedas nuevas, viejas, antiguas y antiqúisimas. Toda clase de piedras finas serán bien estimadas en este establecimiento, tales como Brillantes, Rubies, Esmeraldas, Perlas.

Frente al Banco de Costa Rica

Esquina opuesta al Hotel de France.

## ZAPATERIA MODELO

DE FRANCISCO FERRONI

—Calle 25 Sur, N.º 114 (cerca de la Soledad)—

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos.  
(Frente la Inspección de Hacienda)

## QUEMAZÓN.

JOYERÍA Y RELOJERÍA DE A. SÁENZ.

Como su propietario desea dedicarse á sus negocios de caballeriza establecidos en la 6ª Avenida Oeste

### AVISA:

Que vende todas las EXISTENCIAS del establecimiento, INCLUSIVE EL MOVILLARIO y herramienta. A precios muy bajos pero AL CONTADO.

## NO HAY CRISIS!

Negocio excelente.—Venta en condiciones excepcionales.  
La más fértil de las fincas de Santa Clara.

### “-La Confianza-”

500 MANZANAS cercadas con alambre y dentro de ellas 120 de potrero con 62 cabezas de ganado de leche, escogido. 56 manzanas de bananos de dos años y 12 manzanas de un año, todo limpio y muy bueno.

500 árboles de hule de cosecha.—2.000 laureles para aserrar.—Casa de habitación, amplia, cómoda, higiénica, fresca. Estación de primera, buenas aguas, situación envidiable, cerca de “Dos Novillos”, lo más sano de la línea. Liberalísimas condiciones para el comprador.

Entenderse en “La Librería Moderna” con don **Antonio Font.**

## Sal de Marquilla

QUESOS CREMA DE LA CREMA  
Canfin

Y UNA INFINIDAD DE ARTÍCULOS FRESCOS Y BARATOS, TIENEN

S. FERNÁNDEZ Y Co.

PRECIOSA FINCA.

Carretera Nacional, á 1500 varas de San Mateo. Las Ramadas. Buenas aguas. Clima delicioso. 70 manzanas: 25 potrero de ajengibrillo, 22 de repastos, el resto de montes; “muchu fruta”; aguadas permanentes por todas partes. Dos buenas casas, cómodas, una de doce varas por cinco, la otra de seis por cinco, con sus aleros y corredores, cubiertas con teja de barro; muy frescas. Se vende BARATA. Entenderse con su dueño en San Mateo.

FRANCº CORDERO.

### VENDO

el mejor terreno: margen izquierda del Reventazón: libre. Con un buen contrato para la siembra de cacao por 20 hectáreas. El terreno 360 hectáreas. Entenderse con

Tito Vargas Castillo Cuesta de Moras

### ¡ AVISO !

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Antonio Bazo, en el Mercado.

MAXIMILIANO FEBLES.

Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA “EL PORVENIR”  
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERÍA Y CANTINA  
de  
LUIS ARCE.  
Helados, refrescos y pastelería fina.

“EL DESCANSO”  
de José Ramos.  
Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS.  
Avenida 7ª, Oeste.—N.º 134.  
MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS  
en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pajol y Co.  
Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY,  
Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

“BARBERÍA ESPAÑOLA”  
de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. n.º 364, (frente á la oficina de “La República”).

BARBERÍA POPULAR  
de Mariano Solano y Hn<sup>os</sup>; se halla en la casa número 562, Avenida Central Esté, bajo de “Cuesta de Moras”

SE ALQUILA  
una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n.º 526.—F. M.º Castro.

LAS DOS ANTILLAS.  
V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

V. SEGOND  
ofrécese para enseñar francés. Diríjanse casa de F. Laporte.

RAFAEL MEZA N.  
DENTISTA.  
5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

VARAS Hasta de 17 metros de largo, propias para andamios vende Carlos Alvarado G.

DOMINGO MORA.  
Agencia de Funerales, 50 varas al N. de “El Cometa”.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano varato.

SE DESEA COMPRAR  
lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

### Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.  
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.  
Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI.  
Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER.  
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.  
Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.  
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR CARLOS J. PERALTA.  
Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

### NOVEDAD.

Taller de Carpintería.  
A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las celebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de laspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

Análisis químico oficial de la

“EMULSIÓN de SCOTT.”

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

Exquisitos Olores

## “BOUQUET CHOISI”

Perfumes para el pañuelo

NUOVA CREACION DE

## E. COUDRAY

PARIS — 13, Rue d'Enghien — PARIS



Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las Inyecciones. Curaliflujo: 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.  
Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

## Hierro Natural GLOBULOS SANGUINEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA  
POR CHAPOTEAU

Los trabajos del profesor B. ESSENGER han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados GLOBULOS SANGUINEOS, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAU ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Depósito en Paris: 8, rue Vivienne  
Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y FARMACIAS

## Elixir Digestivo DE PEPSINA

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres emélicas y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias

## JARABE DE RABANO YODADO

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>

RECOMENDADO por los médicos para combatir el linfatisimo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, encengues y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.

Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT et C<sup>ia</sup> que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias

## NUEVOS PERFUMES DE RIGAUD y C<sup>ia</sup>

Proveedores de la Real Casa de España  
8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.

Violeta Blanca.  
Graciosa.  
Lucrecia.  
Lilas de Persia.  
Luis XV.  
Rosina.  
Cefiro Oriental.  
Melati.  
Reseda.

JABONES y POLVOS DE ARROZ á los mismos olores  
DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América

## LOMBRIZ SOLITARIA

CREACION CIERTA  
de F. CHAPOTEAU, con los GLOBULOS SECRETA  
Farmacéutico, Limpio y Fresco.  
USADO POR LOS HOSPITALES DE PARIS  
Deposito en COSTA RICA: EN DON P. VALTERRA